
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 
Реквизиты для пожертвований:

Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск
ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010
Банк: «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск
БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 30101810300000000765
Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15
Тел.: 8-914-610-08-91

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин

  Положение честного пояса Пресвятой Богоро-
дицы в Константинопольском Влахернском храме было 
при императоре Аркадии (395-408). До того великая 
святыня, вверенная апостолу Фоме самой Божией Ма-
терью, после Ее Успения преемственно хранилась в Ие-
русалиме у благочестивых христиан. Через много лет, в 
царствование императора Льва Мудрого (886-911), от 
пояса Божией Матери совершилось чудо исцеления его 
супруги Зои, страдавшей от нечистого духа.
 В память происшедшего чуда и двукратного по-
ложения честного пояса был установлен праздник По-
ложения честного пояса Пресвятой Богородицы. 
 Частицы святого пояса Богоматери находятся в 
Афонском Ватопедском монастыре, в Трирском мона-
стыре и в Грузии.
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 Интервью Преосвященного Благовещенской 
епархии газете “АиФ-Дальний Восток” по случаю 
1000-летия со дня кончины равноапостольного велико-
го князя Владимира.

 - Владыка, в связи с последними событиями 
(санкции, русофобия, Украина, однополые браки и 
т.д.) насколько остро стоит вопрос об объединении 
христиан?
 - Наше время только кажется нам каким-то 
особенным трудным. Но трудности были у каждого 
поколения. Трудно было во времена Великой Отече-
ственной войны, когда речь шла о выживании целых 
народов. Трудно было восстанавливать страну в по-
слевоенные годы. Потом была перестройка, развал 
Советского Союза, экономические катастрофы 90-
х, война на Кавказе, и каждое из этих событий было 
по-своему трудным и поучительным.
 Какой урок мы вынесли из этих трудностей? 
Нужно держаться вместе. Нужно не опускаться, не 
опускать руки, поддерживать друг друга, носить, по 
слову апостола Павла, тяготы друг друга, проявлять 
любовь и самопожертвование. Этому нас учит вера. 
Огромное богатство нашего народа – это христиан-
ская вера, вера наших отцов и дедов. Вера делает лю-
дей чище и лучше, поднимает их над проблемами, дает 
ориентиры – то, к чему нужно стремиться в жизни, и 
дает силы идти к этим высоким целям.
 Без исторической православной веры мы не 
выживем, что без нее мы «укатимся» неизвестно куда 
и в культурном, и в экономическом и даже полити-
ческом плане. Безбожный мир ищет только своего – 
денег, власти, удовлетворения всех своих низменных 
желаний. Эта бесконечная погоня за выгодой, нена-
сытное «я, мне, мое», разрушает человека, приводит к 
возникновению войн, конфликтов, потребительскому 
отношению к миру и ближним.
 Многие люди сегодня это понимают и заду-
мываются об этом. И сегодня Церковь является хо-
рошим союзником государства и общества, помога-
ет удержать ценности, на основе которых строилось 
Российское государство, которыми до сих пор живут 
люди. Очень важно, чтобы мы не потеряли это сокро-
вище, национальное, русское, христианское, – веру. 
Очень важно, чтобы каждый русский человек помнил 
о том, что «Церковь» в переводе с греческого означа-
ет «общество» и что, принимая Таинство Крещения, 
он становится частью этого огромного общества пра-
вославных людей, которые призваны служить Богу и 
друг другу своими талантами, проявлять свои самые 
лучшие качества. Нашей Амурской области такие ду-
мающие и переживающие за нее люди тоже необходи-
мы.
 - Как сегодня обстоят отношения с предста-
вителями других конфессий?
 - Русская Православная Церковь на протя-
жении тысячелетней истории своего существования 
всегда поддерживала мирные и доброжелательные 

отношения с представителями традиционных миро-
вых религий, которые существуют в нашей стране на 
протяжении многих веков. Эти отношения строятся 
на основе взаимного уважения, диалога и желания со-
вместно трудиться ради блага людей.
 Благовещенская епархия сегодня развива-
ет этот опыт взаимодействия с другими конфессия-
ми. Наша православная молодежь проводит встречи 
с  молодежью католической общины. В апреле этого 
года по многочисленным просьбам верующих армян-
ской диаспоры и с моего благословения на территории 
православного храма в честь мучениц Веры, Надежды, 
Любови и матери их Софии был установлен хачкар 
– традиционный армянский каменный крест, с тем, 
чтобы у братского христианского народа из Армении, 
проживающего в Амурской области, было свое осо-
бое, священное место для молитвы и почитания па-
мяти предков, трагически погибших 100 лет назад во 
время геноцида в Османской империи.

 
 Поддерживаем мы и желание братьев-армян 
построить в Благовещенске храм в каноническом под-
чинении Армянской Апостольской Церкви, который 
стал бы духовным центром общины, позволил бы лю-
дям сохранять и передавать следующим поколениям 
свою национальную культуру, язык, обычаи и тради-
ции.
 - Что Вы можете посоветовать амурчанам 
в кризис?
 Не забывать о главных заповедях – о любви к 
Богу и о любви друг к другу. Только они по-настояще-
му освящают человека, даруют смысл и правильное 
видение себя и окружающего мира. Этот мир со всеми 
его трудностями и радостями очень быстро проходит. 
Вечным, неизменным и самым дорогим в жизни чело-
века остается только любовь и доброта.
 В это трудное время постарайтесь быть добрее 
друг ко другу, поддерживайте друг другу, утешайте 
друг друга. Не будьте равнодушны к чужой беде, не 
проходите мимо, когда вас просят о помощи – лю-
бовь, как и вера, доказывается делами, яркими свиде-
тельствами. А когда будет трудно, спешите поднимать 
глаза к небу и просить о помощи Бога, Хозяина нашей 
жизни, в руках Которого находятся судьбы всего мира. 
Искренний призыв, от сердца, никогда не останется 
неуслышанным.
 Нужно помнить и том, что каждый из нас на 
своем месте, в своем положении, служении или при-
звании должен прилагать все усилия к тому, чтобы со-
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Епископ Лукиан: 
«В трудные времена нужно 

держаться вместе».



зидать, трудиться для будущего, чтобы те, кто придет 
после нас, застали хорошее время, были счастливы и 
поминали нас добрым словом.
 - Как обстоят дела со строительством хра-
мов в Амурской области?
 - Сегодня даже не самые богатые села начина-
ют строить православные храмы. Эта инициатива са-
мих жителей, которые пишут письма, приходят ко мне 
на прием, просят, чтобы у них обязательно появилась 
своя церковь или хотя бы маленькая часовенка.
 В советское время почти все храмы в нашей 
области были разрушены, и на сегодняшний день 
люди особенно остро ощущают духовный голод, по-
требность в святом уголке, куда можно прийти отве-
сти душу, встретиться с Богом, получить утешение и 
укрепление.
 Главная трудность заключается в том, что у нас 
еще очень мало опыта в этой области. Многие поче-
му-то считают, что храмы нам должны возводить пре-
зидент, губернатор или епископ. На самом деле, если 
храм нужен, достаточно  просто засучить рукава и на-
чать его строить. Найти опытных в этом деле людей 
нетрудно, сегодня многие имеют хорошие дома, дачи, 
гаражи, разбираются в материалах и технологиях, зна-
ют, кого из мастеров лучше привлечь. Есть и люди, 
готовые жертвовать на такое благое дело – например, 
бывшие жители этих сел, которые переехали в город, 
нашли хорошую работу, устроили свою жизнь и хоте-
ли бы сделать достойный подарок своей малой родине 
– православный храм. Администрации сел и городов 
тоже охотно поддерживают такие проекты, потому 
что там, где появляется даже маленькая церковь, по-
является зачаток новой жизни.
 Совсем недавно мы освятили красивейший 
белокаменный храм в честь блаженной Ксении Петер-
бургской в поселке Новобурейске. В ближайшее время 
надеемся освятить Константино-Еленинскую церковь 
в Константиновке. Потихоньку, с Божией помощью и 
помощью добрых людей, строятся новые храмы и ча-
совне в Благовещенске, Березовке, Тамбовке, Прогрес-
се, Ушумуне, Соловьевске, других поселениях – всего 
таких строек более двадцати.
 Любому месту, любому поселению очень ну-
жен храм. Мы сегодня с грустью можем видеть, как 
обесцениваются ордена тех, кто отдавал свою жизнь 
за Родину в Великую Отечественную войну – от того, 
что нет человека. В памяти людской сохраняется толь-
ко его подвиг, но не сам реальный человек. Мы видим, 
как забываются богато украшенные надгробия – мно-
гие, может быть, по жизни так не жили, какой поста-
вили им по смерти памятник. Но проходит время, и 
дети и внуки забывают дорожку на кладбище и не 
считают нужным туда приходить. И только храм всег-
да был и является хранителем памяти и истории жиз-
ни человека, ее средоточием. Именно в храме всегда 
громко и мелодично звучит: «Вечная память!», много 
лет прошло, но ничего лучшего люди не придумали. И 
я считаю, что сегодня амурчане достойны новых хра-
мов – как бы ни было порой сложно их построить.

http://www.blaginform.ru

 «Новый афонский патерик» — так называет-
ся книга о современных православных старцах, в под-
готовке которой участвовал иеромонах Пантелеимон 
(Королев). Мы говорим с ним о том, почему старец не 
фокусник, чудеса не всегда полезны, а приход в мона-
стырь — это путь «не к стенам, а к духовнику».

 — Отец Пантелеимон, кто такие старцы? 
Чем они отличаются от духовных учителей или 
просто от мудрых людей?
 — Определяющим здесь, в первую очередь, яв-
ляются взаимоотношения старца и послушника, пото-
му что как не может быть сын без отца, отец без ребен-
ка, так и не может быть старец без послушника. Это 
очень тесные и абсолютно доверительные отношения, 
когда послушник готов ради Христа всю свою волю 
предать в руки старца, готов учиться у него монаше-
ской жизни. Старца, в отличие от отца, выбирают, но 
когда выбрал — пути назад нет. Неважно, какой твой 
старец, вспыльчивый, не вспыльчивый, мягкий или 
строгий — тебя это уже не волнует, ты любишь его 
как родного отца. И другого для тебя быть не может. 
Преподобный Иоанн Лествичник говорит: до того, как 
ты выбрал себе духовного отца, ты имеешь право рас-
сматривать черты его характера. Если ты уже стал его 
чадом, то, рассматривая его критическим взором, ты 
страшным образом разрушаешь ваши взаимоотноше-
ния.
 — Наверное, как и в супружестве: выбрали 
друг друга, вышла замуж или женился — не разже-
нишься.
 — Да, действительно. Вступил в брак, и вдруг 
обнаружил, что у второй половинки характер немно-
жечко другой, чем казалось сначала, но у вас уже очень 
тесные взаимоотношения и отступаться от них будет 
катастрофой.
 Иногда послушники, зная особенности своего 
характера, умышленно выбирали себе старцев очень 
суровых. Например, в нашей книге есть повествова-
ние о старце Ефреме Катунакском, у которого был 
очень строгий наставник: он почти не давал никаких 
монашеских наставлений, но по бытовым вопросам 
был всегда очень жестким. И для отца Ефрема это 
оказалось невероятно полезно! Он своего старца лю-
бил от всего сердца, о нем заботился. И вот когда его 
наставник, отец Никифор, умирал, то неоднократно 
просил прощения у своего ученика и окружающим го-
ворил: «Это не человек, это ангел!»
 В таких взаимоотношениях послушника и 
старца наибольшим образом и раскрывается понятие 
старчества. Сложно описать любовь отца к сыну. И та 
любовь, которой старец любит послушника — хотя 
она может никогда не проявляться в этих взаимоотно-
шениях, старец может быть строг и суров к послушни-
ку, — та любовь, которую дает Господь, очень сильна. 
На Афоне старчество и послушание старцу воспри-
нимается как таинство, и, соответственно, обоими 
участниками этого таинства руководит Господь. Во 
взаимоотношениях со старцем послушник научается 
слышать и слушаться Бога.
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 — То есть он воспринимает волю старца как 
волю Бога?
 — Именно. Древний патерик сохранил такие 
слова аввы Пимена: «Воля человека — это медная сте-
на, которая стоит между ним и Богом». И послушник 
потихонечку, кусочек за кусочком разбирает эту мед-
ную стену, слушаясь своего старца, хотя его указания 
могут быть зачастую непонятными или даже меняю-
щимися каждую минуту. Но если с любовью к Богу, с 
любовью к старцу послушник старается эти указания 
выполнить, то в его душе происходит особая работа, 
он чувствует веяние Святого Духа. Зачастую и Господь 
от нас ждет тех вещей, которые мы не хотели бы — по 
лени, по недоверию Богу: мы хотим, чтобы нам внача-
ле объяснили, почему так надо делать, а уж потом мы 
сделаем. А старец послушнику не обязан ничего объ-
яснять.
 Бывают разные взаимоотношения. Если есть 
послушник, который со всей искренностью оказывает 
старцу послушание, то старец получает от Бога вра-
зумление, как его правильней вести в Царствие Не-
бесное. Если же послушник оказывается очень строп-
тивым и своевольным, то старцу остается проявлять 
снисхождение и милосердие, которое проявляет к нам 
Бог, терпя наше непослушание и своеволие. Напри-
мер, про одного из старцев — отца Кирилла Карейско-
го — говорится, что он очень любил молиться ночью, 
совершал, в полном смысле, всенощные бдения, а по-
слушник его за это ругал. И вот старец старался свои 
подвиги от него скрывать, терпел укоризну.
 — Можно сказать, что монашество — это 
такой авангард христианства, а старчество — 
авангард монашества? Люди «на передовой», кото-
рые передают свой опыт дальше?
 — В общем-то, да. Есть даже такой живопису-
ющий это пример. Старец Иосиф Исихаст, известный 
в России, в юности обладал очень горячим характе-
ром и свою горячность сохранил до старости; однаж-
ды ему было видение, что он на передовой в битве с 
демонами. И он не испугался, не прятался за чужими 
спинами, а, наоборот, рвался в бой! Действительно, 
есть такие пламенные бойцы, и в каких-то исключи-
тельных случаях они вырастают почти без духовного 
руководства.
 Собственно, отец Иосиф был из тех, кто искал 
по всему Афону и не мог найти себе духовного руко-
водителя. Его сподвижник, отец Арсений, хотя и был 
старше отца Иосифа по возрасту и по монашескому 
подвигу на десять лет, не взял на себя бремя духов-
ного руководства, а сказал младшему собрату: «Про-
шу, будь старцем ты, а я обещаю, что пребуду у тебя 
в послушании до смерти». Здесь не столь важно, кто 
старше по возрасту! Огромную роль играет духовный 
опыт: человек должен учить исходя из собственного 
опыта, а не быть «торговцем чужой мудростью». Толь-
ко говоря от своего опыта, отцы понимали, что их сло-
во действенно.
 Эти взаимоотношения старца и его послушни-
ка, которые каждый день с утра до вечера находятся 
рядом, лишь в некоторой мере могут быть перенесе-
ны на взаимоотношения духовно опытного человека и 
мирян, но здесь тоже огромную роль играют доверие и 
послушание.

 — Это должно быть абсолютное послуша-
ние? Разве оно возможно для мирянина?
 — Нет, абсолютного послушания в таком слу-
чае никто не требует. Но если человек приходит с кон-
кретным вопросом и старец ему отвечает, вразумляе-
мый Богом, то, каким бы ни был странным этот ответ, 
вопрошающему следует поступить по сказанному. 
Иначе получается, что он пришел вопрошать Бога и 
воротит нос: «Господи, Ты что-то такое странное гово-
ришь, я все-таки сделаю по-своему».
 Наличие веры, искреннего доверия и готов-
ность выполнить тот совет, который может казаться 
странным, очень важны. Зачастую, если этой веры нет, 
Господь старцу и не открывает ничего о конкретном 
человеке — отсутствие ответа будет полезней, чем от-
вет, который не будет принят. «Бог отнял у старцев 
благодать слова, — говорится в „Достопамятных ска-
заниях“, — и они не находят, что говорить, оттого что 
нет исполняющего слова их».
 — А многие ли вообще готовы к такому по-
слушанию? Или большинство из нас все-таки слуша-
ет волю Божию по принципу «Если мне не понравит-
ся, я как будто бы не слышал ничего»?
 — Всегда есть люди, которые готовы с чи-
стым сердцем воспринять то, что они слышат. А бы-
вает и так, что кто-то с большой гордостью берет на 
себя непосильный подвиг абсолютного послушания 
и одно временно взваливает неподъемную ношу на 
другого, ведь для старца нести бремя своих послуш-
ников — тоже тяжелый подвиг, старец должен быть 
действительно крепким молитвенником. Послуша-
нию невозможно научиться за пять минут. Это долгий 
путь, на котором будет немало падений. Здесь важен 
и опыт старших, и трезвый взгляд на самого себя — 
«сын ошибок трудных». Осознание своей немощи — 
один из ключевых моментов православной аскетики. 
Но ведь и человека, который только-только встает на 
горные лыжи, прежде всего учат падать правильно — 
так, чтобы он не покалечился, а смог встать и двигать-
ся дальше. Так и в духовной жизни: под присмотром 
старших мы научаемся и падать не насмерть, и вста-
вать с юношеской ревностью.
 — Кто такие младостарцы и как уберечься 
от попадания в ложное послушание к ним?
 — Только Господь Бог наш воистину свят, все 
же люди, даже святые, имеют те или иные человече-
ские немощи и недостатки. Какие-то несовершенства 
имеют и те священники, которые поставлены Церко-
вью нести духовническое послушание, направлять 
духовную жизнь людей. Их задача — пасти церковное 
стадо, не давая овечкам срываться в погибельные без-
дны ересей, колдовства, богоотступничества и проче-
го зла, но и не лишая их внутренней свободы. Во мно-
гих вопросах даже апостол Павел давал лишь советы, 
а не навязывал свое решение — так и добрый пастырь 
не выдает свои человеческие рассуждения за Боже-
ственное откровение. Послушание — это дело любви 
и доверия, а не армейской дисциплины. Но бывает, 
что священник из-за примешавшейся гордости счита-
ет свое мнение единственно верным и силой пытается 
затолкнуть чадо в Царствие Небесное: делает за него 
жизненно важный выбор или указывает в мелочах, не 
получив на то никакого Божественного просвещения.

4 Монастырское 
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 Духовника надо искать «не глазами, а слезами», 
просить у Господа, чтобы Он сам вручил нас доброму 
пастырю. Научимся сначала быть прос тыми овечками 
стада Христова, полюбим храм, будем следить за сво-
им языком и поступками, проявим уважение к нашему 
приходскому священнику — и если Господь сочтет это 
полезным для нас, то обязательно устроит и встречу со 
старцем.
 — Говорят, на старцах, на их молитве дер-
жится мир. Это правда или, скорее, такое клише?
 — В русской поговорке говорится, что не сто-
ит город без святого, а селение без праведника. Даже в 
быту это бывает видно: есть человек, на котором дер-
жится школа, — и не обязательно это директор; есть 
человек, на котором приход, — и не обязательно это 
настоятель. И там и там это может быть тетя Маша, 
уборщица, которая просто всех ласково встречает и 
обо всех тихонечко молится.
 Вместе с тем очень ясно ощущается, насколь-
ко в нашей жизни все шатко и хрупко, в один момент 
может все разрушиться. И Господь хранит мир Своей 
милостью по молитве Своих угодников: кто-то из них 
уже на Небе, а кто-то еще живет на земле и совершает 
свой путь восхождения.
 — Откуда же тогда мнение, что старцев в 
наше время нет?
 — Отчасти оттого, что человеку хочется ви-
деть в старце некоего, грубо говоря, фокусника, ко-
торый мановением волшебной палочки решит все его 
проблемы. И, не найдя такого, люди говорят: «Нет, не 
буду слушаться того, кто мне говорит что-то делать, 
трудиться, мне нужен прозорливец, чудотворец! Нет 
нынче таких…»
 Надо понимать, что не всем полезно чудо — 
чаще всего нам надо рукава закатать и самим решать 
проблемы. Если у тебя зарос огород, а нет в этом селе-
нии тракторов, которые его расчистили бы, придется 
взять лопату и тяпку и самому работать. А если всю 
работу за тебя будет делать чудо-трактор, то ты сам 
обленишься, жизнь твоя станет простой, но нехоро-
шей.
 В каких-то случаях действительно надо, что-
бы было явлено чудо. Чтобы безнадежно больной 
ребенок вдруг вскочил и радостно побежал, и у всех, 
благодаря этому, укрепилась вера. Но это не означает, 
что при всяком чихе ребенка нужно бежать к старцу и 
просить об исцелении. Поиск старцев, которые реши-
ли бы наши проблемы за нас, психологически вполне 
понятен.
 — Зачастую старцы были людьми без обра-
зования, простыми, и это смущает приходящих…
 — Господь может сделать старцем и не очень 
образованного человека — он и через ослицу объявил 
Свою волю. Просто надо открыть свои уши, открыть 
свое сердце, чтобы услышать.
 — У Паисия Святогорца, кажется, было все-
го несколько классов школы за спиной, а к нему оче-
редь выстраивалась за советом!
 — Преподобный Паисий — это человек с уди-
вительной остротой ума, внимательностью и к себе, 
и к окружающим, и к природе. Огромное богатство 
его души изливалось на всех, и благодаря таланту об-
лекать наставления в такую остроумную, наглядную 

форму, его слова легко запоминались. Он приводил 
массу примеров из обычной жизни, очень яркие срав-
нения с природой, очень доступно говорил. Примерно 
к этому стилю относится и устная традиция, которая 
лежит в основе патериков. Допустим, жил такой-то 
старец, его жизнь была сокрыта от людских глаз, но 
иногда он что-то яркое говорил или делал, чтобы на-
учить людей. Например, брал корзину, насыпал в нее 
песок, приходил в обитель, где братия укоряли друг 
друга, и ходил по двору. Его спрашивали: «Что ты де-
лаешь, авва?» Он отвечал: «Я свои грехи повесил за 
спину, о них не забочусь, вот хожу, смотрю на чужие». 
Такие краткие поучительные истории, еще и с долей 
юмора, хорошо запоминаются и зачастую приходят на 
ум в нужный момент. Например, тяжеловато переска-
зать житие преподобного Амвросия Оптинского, а вот 
те короткие присказки, которые он часто использовал, 
легко запоминаются и могут вовремя приободрить че-
ловека и подсказать ему, как действовать.
 — Старцы очень разные, они не укладыва-
ются в один типаж. Вот старец Паисий был че-
ловек очень простой и с юмором, старец Иосиф — 
очень горячий, необыкновенный подвижник. А еще 
какие-то примеры Вы можете привести?
 — Например, у нас в патерике есть рассказ об 
одном старце, который был архондаричным, то есть 
ответственным за прием паломников. Но при этом 
был страшным молчуном! То есть по должности этот 
старец обязан со всеми беседовать… будучи сам чело-
веком очень тихим, очень скромным. Люди, которые 
приезжали в монастырь святого Павла, этому сильно 
удивлялись. А потом… присылали поздравительные 
открытки монахам: «Поздравляем Вас с вашим архон-
даричным!» Потому что, хоть он и молчал, и, казалось 
бы, был нелюдим, но от него исходила любовь, кото-
рую все чувствовали.
 Есть и юродивые старцы, которых люди при-
нимали за сумасшедших, но которых иногда могли за-
стать, допустим, стоящими посреди улицы, в рванье, 
босиком, по памяти совершающими богослужение се-
годняшнего дня от начала до конца!
 Были игумены, которые с материнской забот-
ливостью выполняли все послушания и за все свое 
игуменство не сделали никому ни одного замечания! 
Сами выполняли те работы, которые необходимо 
было сделать другим монахам, и молились, чтобы Го-
сподь их вразумил. Своим примером они оказывали 
на послушников еще большее воздействие, чем если 
бы кричали и топали ногами.
 Есть повествования об удивительно трудолю-
бивых монахах, у которых были золотые руки: у них 
на огороде вырастали такие помидоры, что надо было 
подниматься на лесенку, чтобы их собрать!
 Есть и такие истории. Один человек до при-
хода на Афон занимался спиритизмом. И когда он 
принял решение уходить на Святую гору и пошел на 
последний сеанс спиритизма, духи долго не являлись 
и сказали, в конце концов, кому-то из присутствовав-
ших: «Не явимся, пока вот этот человек не переменит 
своего решения идти на Афон». И он, придя на Афон, 
стал писать о том страшном вреде, который приносит 
спиритизм.
 Вот такие разные люди жили на Афоне — на-
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стоящий цветник характеров и дарований!
 — Древние жития зачастую рисуют идеаль-
ный образ подвижников. Вы пишете о современных 
старцах без идеализации?
 — Конечно, есть примеры падений и восста-
ний, в патерике говорится и об опасностях, которые 
могут подстерегать на пути чрезмерного подвига. На-
пример, в нашей книге есть рассказ об одном монахе, 
который жил отшельником и был очень строгим пост-
ником: он вкушал пищу раз в два дня или даже реже. 
От такой суровости к себе он, в конце концов, несколь-
ко повредился. Когда его забрали в монастырь, чтобы 
за ним ухаживать, этот подвижник был очень раздра-
жителен, никому не хотел доброго слова сказать, он не 
мог молиться, все в нем кипело — и для него самого 
такое состояние, практически богооставленность, 
было очень мучительным. Там он пробыл несколько 
месяцев, понял свое состояние, примирился со всеми, 
молитва к нему вернулась, и он почил в мире.
 Есть повествование о монахе, который жил 
на Афоне и командовал рабочими. Со временем он 
погрузился в житейскую суету, растолстел и забро-
сил свое монашеское правило. Вернулся он к своей 
прежней юношеской горячности в вере после одного 
страшного видéния, и прожил очень достойную мона-
шескую жизнь.
 Это рассказы о живых, не идеализированных, 
людях, и этим они ценны! Это не книжки-раскрас ки 
про суперменов. Бывало, что и разбойники станови-
лись святыми, и монахи после тяжких падений воз-
вращались к монашеской жизни и даже получали дар 
чудотворений.
 Поэтому истории из жизни старцев дают до-
статочно богатый материал для принятия решений в 
наших житейских передрягах.
 — Отец Пантелеимон, откуда сегодня в Рос-
сии такое внимание к Афону?
 — Дело в том, что на Афоне не прерывалась 
монашеская традиция. В России она восстанавлива-
лась преимущественно по книгам, а там традиция 
живет много веков. И, на самом деле, на Афон всегда 
ориентировалась русская Церковь. Если взять такую 
фундаментальную книгу, как Типикон, который опре-
деляет устав нашей богослужебной жизни, то можно 
увидеть, что по его правилам живут скорее на Афоне, 
чем в наших приходских храмах: например, там утре-
ню совершают на восходе солнца, а у нас — ближе к 
закату, и во множестве других моментов монашеская 
жизнь там намного ближе многовековой традиции.
 — Вам приходилось встречаться с людьми, 
которых можно было бы назвать старцами?
 — Я чуть-чуть общался с архимандритом 
Парфением (Мурелатосом), настоятелем монастыря 
святого Павла на Афоне. Это человек-гора, во всех 
смыслах. От него исходит ощущение очень глубокой 
основательности — это человек, о которого разбива-
ются мирские волны. При этом он очень простой и 
мудрый, любящий, рядом с ним чувствуешь себя как 
маленький мальчик рядом с большим, любящим тебя 
дедушкой, испытываешь огромное уважение и трепет. 
Тебе немножко страшно — ты понимаешь, что он про 
тебя уже все знает, — но в то же время тебя не покида-
ет ощущение безопасности рядом с ним.

 Совершенно другой по характеру — схиархи-
мандрит Гавриил (Бунге) из Швейцарии, у которого 
мне довелось пожить неделю. Это человек широчай-
шей эрудиции, прекрасно владеющий многими язы-
ками, читающий святых отцов в оригинале, человек 
немецкой аккуратности. Рядом с ним быть и радостно, 
и очень интересно, и при этом опасаешься, как бы сво-
ей нечуткостью не создать неудобства или не вызвать 
диссонанса. Как раз стремление быть «на одной волне» 
со старцем и должно быть характерно для послушника 
— он учится с полуслова старца понимать и торопится 
его волю исполнить.
 — А как Вы сами пришли в монашество?
 — Все было как-то удивительно плавно и без-
болезненно. Если кто-то может рассказать о приходе 
к вере через скорби и сложности, то мне, скорее, было 
непонятно, как отблагодарить Бога за то обилие все-
го, что Он мне дает! Наверное, отсчет можно начать с 
моего крещения, в 11 лет. Правда, с него не началось 
воцерковление. Однако от самого Таинства осталось 
удивительно светлое, ясное чувство начала новой 
жизни — оно сохранилось навсегда.
 — Креститься Вы решили сами?
 — Нет, меня привела мама. Потом была хоро-
шая школа, поступление в университет, замечательные 
друзья — никаких сложностей я не помню. Однажды 
знакомые привели меня на Пасхальную службу в храм, 
и стоя там, в этой тесноте, я вдруг понял, что я здесь 
дома. Что я там, где мне и надо быть, и это место аб-
солютно для меня родное и радостное. И потом поти-
хонечку началось осмыс ленное воцерковление: читал 
святоотеческую литературу запоем, начал помогать 
в храме — как раз тогда закончилось мое обучение в 
университете. Как-то очень естественно, таким «мяг-
ким образом» я поступил в семинарию, потом в ака-
демию. И жизнь под покровом преподобного Сергия, 
в Троице-Сергиевой Лавре, оказывала на меня боль-
шое влияние. Там я нашел своего духовника, который 
однажды спросил: «Если появится маленький мона-
стырь, пойдешь?» Я говорю: «Пойду». Потом действи-
тельно появился маленький монастырь, и я пошел, за-
кончив Академию. Такой путь был, как мне кажется, 
просто устланный коврами!
 — Без всяких сомнений?
 — Переживания были. Но они как-то из памя-
ти выветриваются, а нежная, любящая рука, которою 
Господь тебя вел, — ее ощущение остается. Пережи-
вания большей частью связаны с какими-то глупыми 
попытками в сторону свернуть, когда и понятно было, 
что они уводят не туда. Были резкие и неверные дви-
жения…
 — Есть такая присказка: если ты на 99 про-
центов уверен в выборе монашества, а на 1 процент 
сомневаешься, то, когда наденешь мантию, 99 про-
центов уверенности обратятся в 99 процентов со-
мнений. Это действительно так?
 — Смотря что ты вообразил себе о монастыре. 
Если у тебя есть какие-то ожидания, то несоответствие 
этим ожиданиям, которое вполне естественным обра-
зом может возникнуть, приведет к разочарованию. 
Естественным образом — потому что можно пред-
ставлять себе некую картину монастыря, подсматри-
вая в замочную скважину, а потом заходишь — и там 
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все по-другому! А если ты ничего особенно не ожида-
ешь — опять-таки, как во взаимоотношениях супру-
гов, не ждешь, что невеста тебе всегда будет вкусно го-
товить, содержать в идеальном состоянии дом и всегда 
пребывать в хорошем настроении, — то твои иллюзии 
и не разобьются о реальность, ты не разочаруешься. 
Когда ты женишься, для тебя важен человек такой, ка-
кой он есть, вне зависимости от всяких внешних об-
стоятельств. Так и в отношении монастыря: ты прихо-
дишь не к стенам, не к укладу жизни, ты приходишь в 
первую очередь к своему духовнику. То есть вверяешь 
себя ему. И становишься такой мягкой глиной: вот я 
пришел, лепите из меня, что хотите, я вам полностью 
доверяю. А если ты жесткий, как камень, а из тебя пы-
таются что-то лепить, возникают болезненные ощу-
щения.
 — Доверие Богу проявляется через доверие 
духовнику или старцу?
 — Доверие Богу и доверие человеку — понятия 
близкие. Ты доверяешь Богу в первую очередь, значит, 
Господь тебя убережет, не даст в обиду и сподобит тебя 
Царствия Небесного. Непросто жить, доверяя, но еще 
мучительнее жить, постоянно ожидая подвоха, всего 
опасаясь. Да, можно существовать, как премудрый пе-
скарь, выдолбив себе маленькую норку и никуда отту-
да не высовываясь, но это сложно назвать жизнью! А 
жизнь с доверием — это жизнь, которая бьет ключом! 
Ты всякий день готов к чему-то новому. И при таком 
доверии меньше ценишь то, что в твоих руках зажато, 
и меньше огорчаешься из-за своих ошибок и падений.
 У меня возникает такая ассоциация. Перед 
тобой поставлена задача принести воды в стакане с 
одного конца поля на другой. И ты, радостный и уве-
ренный в себе, берешь этот полный стакан и идешь! 
Но вот чуть-чуть воды пролилось — начинаешь нерв-
ничать. Еще чуть пролилось — еще больше начинаешь 
нервничать, у тебя начинает трястись рука, ты совсем 
выходишь из себя и уже готов этот стакан бросить 
оземь и сесть, расплакаться. Такое отношение бывает, 
когда ты не на то смотришь. Тебе сказано: хоть сколь-
ко-то воды донеси на другой конец поля. Это твоя 
финальная цель, а остальное — мелочи. И не важно, 
какой ты придешь — ты можешь весь измазаться в 
грязи, не важно, сколько ты воды прольешь — может 
быть, в стакане останется лишь капля на донышке, но 
ты должен выполнить задачу. Есть Тот, кто поручил 
тебе ее. И чем меньше внимания обращаешь на себя, 
а больше — на то, чего от тебя ожидают, тем лучше. 
А тщеславие выпирает, тебе хочется стакан полным 
донести. Забудь о падениях, помни о финальной цели. 
Важен не ты и не твои падения или успехи, важны твои 
взаимоотношения с Богом, твое доверие Ему. Вот та-
кой подход, мне кажется, верный. Твое недоверие тебя 
останавливает, замыкает на себе и стакане, а цели не 
видно, и ты можешь сесть и прожить всю свою жизнь 
на этом конце поля, стакан будет стоять перед тобой, а 
ты будешь бояться его взять и понести.
 — Все, о чем Вы сегодня говорили — и о стар-
честве, и о послушании — все это объединяет кака-
я-то радость. Напоследок скажите, пожалуйста, 
какое место в жизни монахов, старцев, да и в обыч-
ной христианской жизни занимает именно радость?
 — Есть известная такая фраза: если бы люди 

знали, какой радостью полно монашество, все бы по-
бежали в монахи; но если бы люди знали, какие их там 
ожидают скорби, то никто в монашество не пошел бы. 
А если делать отсылку к знакомым светским текстам, 
то вспоминается такая песня: «Она идет по жизни 
смеясь, встречаясь и прощаясь, не огорчаясь… но не 
замечают, как плачет ночами та, что идет по жизни 
смеясь». Поэтому, когда идет интенсивная внутренняя 
жизнь, работа, превозмогание своей лени и нежела-
ния, — за все это Господь воздает и радостью. И людей 
удивительных посылает навстречу. Господь не обма-
нывает то доверие, которое ты Ему оказываешь. Это 
не означает, что идут какие-то взаиморасчеты с Богом 
или со старцем. Просто появляется тот опыт, который 
тебя утверждает в выбранном тобой намерении. А за-
чем нам быть «буками» и заниматься самокопанием, 
если Христос воскрес и двери рая для нас открыты? 
Сидим, унываем, дуемся, а двери-то открыты и через 
них светит солнышко…

Валерия Михайлова (Посашко).

 В воскресенье 30 августа, по окончании Боже-
ственной Литургии в храме в честь иконы Божией Ма-
тери «Скоропослушница» прошел молебен на начало 
учебного года. 
 Молебен на начало учебы традиционно слу-
жится в последнее воскресенье августа.
 По окончании молебна наместник монасты-
ря игумен Платон (Норматов) поздравил учащихся и 
учителей с началом учебного года и пожелал развивать 
не только  свой ум, но и свое сердце, свою душу, учить-
ся быть внимательными, заботливыми, доброжела-
тельными ко всем.
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 7 Чт 10 Память преподобного Иова Почаевского.

900-1000  Молебен преподобному Иову. 
Панихида.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 8 Чествование Владимирской иконы
 Пресвятой Богородицы.

900-1000  Молебен Пресвятой Богородице.
Панихида.
1700-1800 Молебен священномученику Киприа-
ну пред иконой с частицей мощей.

Пт 11 Усекновение главы Пророка, Предтечи и 
Крестителя Господня Иоанна.

900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 9 900-1000  Молебен благоверному Владимиру 
Новгородскому пред иконой с частицей мо-
щей.
Панихида.
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 12 Память 
благоверного князя Даниила Московского.
900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400                 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 13 Положение честного Пояса Пресвятой Богородицы.
900-1130   Божественная  Литургия.  
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».
Молитва на начало учебного года в Воскресной школе.

Прочитал сам – передай 
другому!

Редактор: наместник Свято-Троицкого 
мужского епархиального монастыря, 
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Сайт храма в сети интернет: skorop.cerkov.ru 
На сайте вы можете узнать историю нашего храма, посмотреть редкие исторические фото-
графии из жизни храма, историю нашей главной святыни - иконы Пресвятой Богородицы 
«Скоропослушница», посмотреть расписание, скачать свежий номер газеты.


